
坪田：厚労省の調査によると、従業員 500 人以上の
事業所では女性の育児休業の取得率は 95.7%、男性
は 34.2％である一方、５～ 29 人の事業所では女性は
73.2％、男性は 26.2％とということです。会社の規
模によって働きやすさに差が出ているのが現状です。

　神奈川県では、仕
事と育児介護の両立
を支援する中小企業
に奨励金を出す事業
を実施しています。
「仕事と育児の両立
コース」「仕事と不
妊治療等の両立コース」「男性の育児休業取得促進コー
ス」などがあり、企業から大きな反響が寄せられてい
るとのことです。
　中小企業で多様な人材が活躍できる職場環境づくり
について、福岡県ではどのように考え、どのように対
応していくのでしょうか。
知事：働く意欲がある人それぞ
れの事情に応じ、多様な働き方
が選択できる職場環境を整えて
いくことは重要だ。福岡県では
今年度から、「福岡県中小企業
雇用環境改善支援センター」を
設置し、人材の確保から定着・
育成までを支援している。
　また、男性の育児休業取得を進めている企業の事例
をテレビ番組や動画で配信したり、テレワークや短時
間勤務などの働き方導入に関するオンラインセミナー
も実施している。社会保険労務士を無料で派遣し、就
業規則の改訂等に関する助言も行っている。
　今後も、多様な人材が安心して活躍できる中小企業
の職場環境づくりを推進する。

働きやすい職場環境づくりへ

進む人手不足 育児介護の両立支援を要望
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　厚生労働省「2024 年版労働経済白書」によ
ると、企業の人手不足はコロナ禍前より悪化し
ています。地方の中小企業から、比較的労働条
件が良く福利厚生なども充実している首都圏の
大企業へと労働力のシフトが起こっていること
も指摘されています。地元の企業でも働き続け
ることができるよう、育児介護での休業や休暇
制度の取得を促進するほか、働き手が望む働き
方を選べる環境づくりが重要です。仕事と育児
介護の両立支援について、福岡県議会９月定例
会で質問しました。
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顧問を務める車いすラグビーチーム「福岡ダ
ンデライオン」に所属している、乗松聖矢選
手 ( 写真左下 )・草場龍治選手 ( 左下から３番
目 )・メカニック担当の川﨑芳英さん ( 左上か
ら２番目 ) が、パリパラリンピックに出場し、

見事金メダルを獲得しました！写真は服
部誠太郎県知事表敬訪問時に撮影
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パリパラリンピック
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おめでとう！
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坪田：社会保険料の壁「130 万円」の基準は 1993 年
に定められたもので、経済環境や労働環境が大きく変
化した今も据え置かれています。
　全国の最低賃金は、1993 年時点の「583 円」から、
2023 年時点では「1004 円」に 1.72 倍まで増えてい
ます。この上昇幅を踏まえ、仮に社会保険料の壁を
「220 万円」とすれば、月収 10 万 8,000 円を上限と
して働き控えていた人が、月収 18 万円程度まで働く
時間を増やすことができます。
　国は、年収が 130 万円を超えても事業主の証明に
より被扶養者として認定できる「年収の壁・支援強化

「社会保険料の壁」 額の引き上げを

パッケージ」を打ち出しましたが、
繁忙期の残業のように一時的に働く
時間が伸びた働き手のみが対象で、
効果は限定的です。
　2024 年６月定例会の民主県政クラ
ブの代表質問で、知事より「全国知事会を通じて税制
や社会保障制度等の見直しを続けるよう国に提言して
おり、引き続き訴えていく」との回答をいただきまし
た。より強い働きかけを行っていくべきではないで
しょうか？
知事：就業時間を調整する「就業調整」は、企業の労
働力不足の要因ともなっていると認識している。
　全国知事会を通じて国に対し、働き方やライフスタ
イルの選択を阻害しない制度となるよう、抜本的な制
度の見直しを行うよう提言した。引き続き、国に働き
かけていく。
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　年収が一定額を超えると納税義務などが発生
する「年収の壁」議論が活発化しています。年
収の壁は 103 万円の「税の壁」だけではなく、「社
会保険料の壁」もあります。年収が 130 万円を
超えると被扶養者の認定から外れ、社会保険料
支払いの対象になるため、勤務時間を調整して
いる人が多くいます。この問題についても尋ね
ました。

被扶養者の働き手「年収の壁」

103 万円まで
所得税 社会保険料

※勤め先によって
は 106 万円から対
象 になる ( 会社の
規模による )

不要 不要

払う 不要

払う 払う※

103 万円超え

130 万円超え

JR 西労組福岡地
本本部第 34 回定
期大会に出席しま
した

JR連合九州地協・
福岡県協第 33 回
定期委員会に参加
してきました「博多にわか公演」に飛び

込みで参加してきました

元 JR 西日本ラグ
ビー部レイラー
ズで、今は車い
すラグビーのプ
レイヤーである
河野さんと

美野島「秋の音楽
会」開催されまし
た。写真は美野島
生まれの錦山亭金
太夫師匠と


